

# 青森という空間、作家と、とけあう。

仙北谷 羊

往時のプロシエクト、青森市の「青森市芸術制作工団」の開催プレイベントとして今年の十月に開催されたP.R.O.J.E.C.T.「水辺」、アメリカ、ベルギー、ドイツ、オランダそして日本からはアーティストトヤクルフが招かれ、作品制作やパフォーマンスを行った。

アーティスト・イン・レジデンス（A・I・R）の最初の試行事業ということで、各展示会場を回って来た、青森市街の西側で展示されていたオランダのジャン・マルク・スパーンズは長時間露光したカメラの前で発光管を動かすことにより、光跡を様々な形に映し込んで作品にしている。まるで光のウエディングドレスや階段が不思議な浮遊感に見える写真作品。アーティスト・トリークのとぎに作家と話していた。これまで、ス

タジオなどの夏内で、こうした一連の作品を制作していたが、青森に来て初めて、屋外で制作したのだと言う。完成した作品は、カラフルな美しい光の円環。そしてその真裏には、月明かりや森のシルエットの奥に青森市街の夜景が写り込む。作品に青森の空気が入り込み、作品表現に、豊かな欲がりをもたらしている。アーティストが街にやって来て、ある時間暮らすというA・I・R、その土地がアーティストにもたらす影響はとて多大らしい。スパーンズの作品は、明快に青森という空間が作家にもたらした変化を表現していた。

ところで青森駅前の大衆食堂に参加アーティストたちとたれこみ、狭い店内に英語、ドイツ語、日本語、津軽弁が入り乱れ、一瞬にして無国籍な状態になる



「水辺」の展示風景

語であるかのように書いてしまおう。彼は日本語も分からないのに私より漢字を書くのうまいかも。しかも小さな文字は左手で、大きな文字は右手でとスイッチする。特殊能力を編集なしで体験！作家とゆっくり話せるレジデンスならではのものを体験した。

去年秋、一年ほど前の当フォーラムでも書いたトヨタアートマネジメント講座「青森のシンポジウム・テーマ」だった「青森海中央地域振興会」の上巻には、今回の主要な展示、パフォーマンス、そしてシンポジウムの会場として活用された「ちよつと寒かったけど」、ここで行われたモレキュラーシアター初の青森公演「Legend of Ho」、一ステーション四十人限定、狭い部屋に押し込められた観客は息苦しくなってしまう。息苦しさの仕掛けた劇空間へと誘われる。観客を強く演出は、花屋敷のビタクリハウスのこと観客の平衡感覚を崩し、詩的言語の争を導く。まさに「水辺」の産物は、まるでモレキュラーのためにあるかのように、美しい陰影を湛えていた。

というのも、A・I・Rの経験値、ここで出会ったカニール・フェルシュレーン、世界中の文字を集めるアーティスト、雲谷の公民館分館の一室を文字の図書館に昇立って展示した、雲谷に展示されていた日本語の手書きの言葉は、作家自身が日本語を写し書いたものだという。私は自分の手帳を出して、私の漢字のサインを写してよ、と頼むとまるでそれが毎回